

LOS VALORES EN EL DEPORTE CUBANO CONTEMPORANEO.

María Carla Rodríguez Fernández

Universidad de Ciencias de la Cultura Física y el Deporte, La Habana, Cuba. Estudiante
cphrisis@ceniai.inf.cu

Damaris Gastón González

Universidad de Ciencias de la Cultura Física y el Deporte, La Habana, Cuba. Tutora. Profesor Auxiliar. Master en Ciencias
damargg@nauta.cu

Para citar este artículo puede utilizar el siguiente formato:

María Carla Rodríguez Fernández y Damaris Gastón González: "Los valores en el deporte cubano contemporáneo", Revista Observatorio de las Ciencias Sociales en Iberoamérica, ISSN: 2660-5554 (Vol1, Número 4, noviembre 2020). En línea:

<https://www.eumed.net/es/revistas/observatorio-de-las-ciencias-sociales-en-iberoamerica/vol-1-numero-4-noviembre-2020/valores-deporte-cubano>

Resumen

El deporte es un campo idóneo para la formación de valores, contribuyendo a fortalecer la identidad nacional y su difusión en el mundo. Es un medio fundamental del desarrollo físico y de las esferas intelectual, volitiva y afectiva de la personalidad, de la formación de valores y de la conducta ciudadana. El deporte en Cuba tiene alta importancia; desde el triunfo revolucionario se siguió el principio martiano de la no comercialización del deporte, siendo la idea de: "El deporte derecho del pueblo", la que guiaría el movimiento deportivo cubano a partir de ese momento. En el mundo globalizado de hoy, el deporte, para muchos, ha dejado de ser un bien social, despojándolo de su carácter humanista, como parte de la cultura universal y como vehículo de formación integral de valores. Por esta razón los deportistas cubanos deben estar a la altura de nuestro tiempo y formarse de manera tal, que la educación sea en valores, contribuyendo con su accionar a transformar el mundo en más justo, noble y solidario. Las autoras del trabajo precisan como objetivo argumentar la concepción de los valores en el deporte contemporáneo cubano.

Palabras clave: deporte cubano, valores

THE VALUES IN CONTEMPORARY CUBAN SPORT.

Abstract.

Sport is an ideal field for the formation of values, helping to strengthen the national identity and its diffusion in the world. It is a fundamental means of physical development and of the intellectual, volitional and affective spheres of the personality, of the formation of values and of civic behavior. Sport in Cuba is highly important; since the revolutionary triumph, the Martian principle of the non-commercialization of sport was followed, being the idea of: "The right sport of the people", which would guide the Cuban sports movement from that moment on. In today's globalized world, sport, for many, has ceased to be a social good, stripping it of its humanistic character, as part of universal culture and as a vehicle for the integral formation of values. For this reason, Cuban athletes must live up to our times and be trained in such a way that education is based on values, contributing with their actions to transform the world into more just, noble and supportive. The authors of the work specify as an objective to argue the conception of values in contemporary Cuban sports.

Keywords: Cuban sport, values.

Introducción.

El deporte, por su organización en equipo, la disciplina que exige, la motivación que logra, el esfuerzo y el sacrificio que requiere, la comunicación que logra, el humanismo que lo inspira y las expectativas sociales que crea, es un campo de la formación de valores que contribuye a la identidad nacional y a su difusión en el mundo. Es un medio fundamental del desarrollo físico y de las esferas intelectual, volitiva y afectiva de la personalidad, de la formación de valores y de la conducta ciudadana.

El deporte en Cuba tiene alta importancia; desde el triunfo revolucionario se siguió el principio martiano de la no comercialización del deporte, siendo la idea de: "El deporte derecho del pueblo", la que guiaría el movimiento deportivo cubano a partir de ese momento.

En la actualidad, el deporte cubano es reconocidos tanto a nivel regional como internacional, lo que se ve reflejado no solo en los resultados alcanzados en cada una de las competiciones, sino además en el gesto solidario de Cuba de contribuir a mejorar los resultados deportivos de aquellos países que lo soliciten, enviando profesionales del deporte. Son muchos los países que han solicitado la cooperación deportiva de Cuba en determinado campo del deporte, atendiendo a los resultados de Cuba en dicho campo, este espíritu internacionalista y solidario de nuestro país y de sus atletas, profesores, técnicos y entrenadores se ve representada ya en tres continentes de nuestro planeta, en más de cincuenta países. También podemos destacar el papel de la Escuela Internacional de Educación Física y Deportes, fundada en nuestro país y que acoge a estudiantes de diversas regiones del planeta.

En el mundo globalizado de hoy, el deporte vive un proceso de mercantilización y de privatización; para muchos ha dejado de ser un bien social, despojándolo de su carácter humanista como parte de la cultura universal y como vehículo de formación integral de valores. El deporte se ha convertido en mercado y como tal su interés principal se centra cada día más en la cantidad de dinero que es capaz de rendir.

Por esta razón, los deportistas cubanos deben estar a la altura de nuestro tiempo y formarse de manera tal, que la educación sea en valores, contribuyendo con su accionar a transformar el mundo en más justo, noble y solidario.

Las autoras del trabajo precisan como objetivo, argumentar la concepción de los valores en el deporte contemporáneo cubano.

Desarrollo.

Los valores en el deporte cubano.

El concepto de valor, que asume Cuba expresa:

"Los Valores son determinaciones espirituales que designan la significación positiva de las cosas, hechos, fenómenos, relaciones, sujetos para un individuo, un grupo, una clase social o la sociedad en su conjunto".

Esto es posible por el modelo deportivo que defendemos, que se caracteriza por ser humanista, amateur, contrario al espíritu mercantil del deporte profesional.

En la actualidad, la población cubana tiene la oportunidad de tener un sistema deportivo abierto, donde todos pueden incorporarse y participar. El sistema deportivo cubano, fiel a los principios éticos del deporte, tiene la responsabilidad de formar atletas con un alto sistema de valores incorporados, que en los peores y más adversos escenarios sean capaces de actuar siempre y mantener en alto la dignidad, los principios y el nombre de la patria.

Este sistema de valores incluye: dignidad, patriotismo, humanismo, solidaridad, responsabilidad, honradez, laboriosidad, honestidad y justicia. Además son importantes también los valores valentía, firmeza y combatividad, que se expresan con mayor profundidad en el deporte:

"La práctica de las actividades deportivas, físicas y de recreación en forma masiva ha de promover una ciudadanía sana, vigorosa y de carácter firme, preparada para la defensa y el progreso de la patria y con un profundo sentido de sus deberes cívicos. El deporte, la educación y la recreación físicas deben practicarse como medios de expansión y solidaridad entre la población y de exaltación de los más altos valores humanos". (Sistema de Ciencia e Innovación Tecnológica del INDER, 1998; 13).

¿Cuál es la definición de estos valores, según los criterios de nuestro sistema deportivo?

Dignidad

Es el respeto a sí mismo, a la patria y la humanidad.

Patriotismo

Es lealtad a la historia, a la patria, a la Revolución socialista y la disposición plena de defender sus principios para Cuba y para el mundo.

Humanismo

Es el amor hacia los seres humanos, y la preocupación por el desarrollo pleno de todos sobre la base de la justicia.

Solidaridad

Es comprometerse en idea y acción con el bienestar de los otros: en la familia, la escuela, los colectivos laborales, la nación y hacia otros países. Es estar siempre atento a toda la masa humana que los rodea.

Honradez

Se expresa en la rectitud e integridad en todos los ámbitos de la vida y en la acción de vivir de su propio trabajo y esfuerzo.

Responsabilidad

Es el cumplimiento del compromiso contraído ante sí mismo, la familia, el colectivo y la sociedad.

Laboriosidad

Se expresa en el máximo aprovechamiento de las actividades laborales y sociales que se realizan a partir de la conciencia de que el trabajo es la única fuente de riqueza, un deber social y la vía para la realización de los objetivos sociales y personales.

Honestidad

Se expresa al actuar de manera sincera, sencilla y veraz. Permite expresar un juicio crítico y ser capaz de reconocer sus errores en tiempo, lugar y forma adecuada, para contribuir al bien propio, colectivo y de la sociedad. Es lograr armonía entre el pensamiento, el discurso y la acción.

Valentía

Capacidad de enfrentar con decisión de vencer los peligros, las adversidades, las dificultades y los problemas.

Firmeza

Capacidad para mantener sus convicciones con tenacidad e inteligencia, sin dejarse abatir por las dificultades y resistiendo todas las adversidades.

Combatividad

Es la persistencia valiente e inteligente en el entrenamiento, la competencia y la vida para alcanzar los objetivos y la victoria.

Justicia

Es el respeto a la igualdad social que se expresa en que los seres humanos sean acreedores de los mismos derechos y oportunidades, sin discriminación por diferencias de origen, edad, sexo, índole.

La concepción martiana y fidelista de los valores en Cuba.

José Martí, Héroe Nacional de Cuba, es ejemplo de los más altos valores humanos y revolucionarios. Cabe destacar el culto a la dignidad del ser humano, a la libertad, a la justicia y a la utilidad de la virtud; su amor al hombre, a la patria y el odio infinito a la opresión, lo que lo llevó a su objetivo cimero de liberar a Cuba. Martí expresa el humanismo indisolublemente ligado al latinoamericanismo, el antirracismo y la educación; esta última como instrumento de formación del hombre nuevo americano.

La comprensión del lugar y papel de los valores en ese permanente proceso de autoperfeccionamiento se proyecta en el tratamiento de genuinos valores humanos presentes en toda la obra martiana. Así aparecen: amor, pureza, bondad, lealtad, sencillez, valentía, honradez, honor asociados a solidaridad, limpieza, generosidad, nobleza, fidelidad, entrega al trabajo, afán de saber, modestia, sinceridad, heroísmo, honestidad, decoro, vergüenza, grandeza, dignidad.

Estas son virtudes concebidas por el Maestro como expresión del proceso de mejoramiento humano; espectro significativo que matiza la conducta humana.

Martí le atribuye importancia sin igual al valor del patriotismo, presente en su pensamiento desde sus años jóvenes cuando definía "...el amor...a la Patria..." y sobre el cual brinda apreciaciones muy significativas que se sustentan en su concepto de Patria: objeto de admiración, amor y compromiso.

Así, José Martí nos ofrece en toda su dimensión un profundo mensaje, válido para los cubanos de hoy, "hay que cultivar el patriotismo como una flor esencial y delicada que fructificará en muchas ramas". Se revela al educador que sitúa al patriotismo en lugar especial, en la medida que actúa como "desarrollador" de los restantes valores.

Con ello, Martí proporciona a la cultura y pensamientos cubanos, una hermosa y sustancial concepción del hombre y los valores que sintetiza el esfuerzo y la entrega de los fundadores de la nación cubana y prepara el sendero de la asimilación del ideal social superior, que como conquista del intelecto y del sentimiento humanos, se convirtió en instrumento esencial, en el proceso de continuidad en la batalla de nuestro pueblo, por la reafirmación de su identidad como nación independiente y en la obtención de valores universales para el ser humano.

Por otra parte, el Líder Histórico de la Revolución cubana siempre estuvo muy ligado al deporte. Desde joven Fidel amaba el deporte, por ello, luego del triunfo del 1 de enero de 1959 se convirtió en su mayor promotor e impulsor, por eso no extrañaba verlo muy ligado a los deportistas y ser el centro de halagüeños comentarios, porque siempre los apoyó y les brindó el mejor de los ejemplos; los enseñó a ser un verdadero atleta, defendiendo siempre con valor y orgullo la bandera de la estrella solitaria.

Fidel concibió el deporte revolucionario sobre bases morales, no sobre bases materiales, no sobre dinero. Nuestro deporte se desarrolló a base de moral, a base de conciencia, a base de patriotismo, a base de integridad. En medio un férreo bloqueo económico el gobierno a dedicado ingentes esfuerzos por mantener el deporte como un derecho de todos los ciudadanos.

Fidel consideraba que el deportista es el amado del pueblo que le otorga su simpatía, su cariño, su confianza, y por ende nuestro país tiene derecho a esperar de sus atletas, y de todos los que tienen que ver con el deporte, una conducta ejemplar, íntegra, patriótica.

Afirmaba que el pueblo deposita en sus atletas toda su confianza, todo su amor, toda su simpatía, gratis, por lo que disfruta del deporte, por el orgullo que siente por el deporte. Algunos van a los estadios, pero son millones los que participan de las emociones del deporte a través de la televisión, de la radio, al instante, minuto a minuto; es algo que llega muy de cerca a las fibras más sensibles de nuestro pueblo.

Por esto consideraba que "quien traiciona al pueblo en sus sentimientos más cálidos y más puros, no solo hiere esos sentimientos, hiere al país, traiciona el prestigio del país, traiciona el deporte del país, traiciona a sus compañeros, traiciona todo".

En cada encuentro con los deportistas, antes de partir a un evento y cuando los recibía, les recordaba que era necesario que cada uno, allí en la pista, en la cancha, en el campo o donde sea, pensarán en lo que representaban para su pueblo, en lo que defendían, en aquello por lo cual se lucha y fueran capaces, en ese momento supremo del esfuerzo, de dar todo lo que el ser humano puede dar, y lo que el ser humano puede dar es ilimitado.

Fidel creía, y así lo expresaba siempre, todos los seres humanos tenemos defectos y podemos tener alguna virtud; pero el ser humano, según las motivaciones, puede hacer de sí mismo lo mejor y puede hacer el máximo, y puede apreciar su dignidad, su honor y el cariño de su pueblo, porque no se puede despreciar el cariño del pueblo y la confianza del pueblo.

En las palabras pronunciadas, en el acto de despedida a la delegación de atletas cubanos que participaron en las Olimpiadas de Atlanta, efectuado en el Palacio de la Revolución, el 10 de julio de 1996, Fidel exhortó a la delegación cubana a poner en alto los valores de nuestro pueblo:

La bandera que les hemos entregado hoy no es para venderla en pedazos ni permitir que se arranque una sola tira de ella. La bandera que les hemos entregado hoy significa patria, significa dignidad, significa valor, significa heroísmo, significa honor, y será deber de todos y cada uno de ustedes, sin excepción, no importa lo que pase, devolver esa bandera con gloria y sin mancilla".

La educación en valores en el deporte cubano contemporáneo.

La educación de la nueva generación constituye una tarea extraordinariamente compleja, teniendo sus peculiaridades en la esfera del deporte, pues el atleta al que aspiramos debe estar multilateralmente preparado, física e intelectualmente. Con intereses por la ciencia, la técnica; pero a la vez portador de un sistema de valores que lo guíe para transformarse en activo creador de la sociedad que se construye. Esto significa que se deben fomentar valores ciudadanos, civiles y humanos acorde con el ideal social perseguido.

El patriotismo es un sentimiento profundo y antiguo, desplegado por los héroes y mártires de Cuba, y que enaltece, por sobre todas las cosas, a ese pedazo de tierra que nos vio nacer y que está por encima de lujos, beneficios, comodidades y posiciones. Los cubanos lo tenemos como uno de los valores más arraigados dentro de la sociedad. Las tradiciones de lucha y combatividad corren por las

venas de cada cubano y eso se expresa también en cada conquista de nuestro deporte revolucionario. El patriotismo nos caracteriza y acompaña nuestra identidad.

El deporte cubano contemporáneo no solo resuelve desafíos técnico deportivos, lo definitivo siempre estará en los retos filosóficos, ideológicos y políticos, que están en el centro del debate contemporáneo sobre el deporte, y en los que una praxis socialista tiene mucho que decir.

Ahí donde tengan cabida el individualismo, la autosuficiencia y la petulancia, el descontento y la desatención; sabrán sembrar los mercaderes del deporte sus presiones. Se trata en definitiva de una compleja batalla por el deporte revolucionario, por crear no solo campeones, sino hombres y mujeres con altos valores humanistas y patrióticos. Se trata de la labor de formación de personalidades íntegras, que, se sustenta en la asunción de los valores del humanismo, de la dignificación del bien y la justicia social, el compromiso histórico y la acción solidaria, el patriotismo y el internacionalismo

Son muchos los ejemplos de atletas cubanos que han defendido los valores de nuestro Revolución de patriotismo, dignidad, valentía, etc. en todas partes del mundo.

Entre ellos destacan Teófilo Stevenson, triple campeón olímpico y mundial amateur de peso completo, ejemplo de patriotismo del deportista cubano. En los juegos olímpico de Múnich 72 le llegó a través de un intermediario una oferta de 1 millón de dólares de la época por pelear con Joe Frazier, entonces campeón, por el cinturón de los pesos pesados. Teófilo la rechazó. Sus razones siempre fueron imposibles de entender para los mercaderes del deporte. Stevenson no peleaba por dinero y eso era lo único que los promotores le podían dar. "Prefiero el cariño de 8 millones de cubanos", declaraba Teófilo....*"No cambiaría mi pedazo de Cuba por todo el dinero que me puedan ofrecer"*.

Otra destacada deportista de talla mundial es Ana Fidelia Quirot, reconocida corredora cubana, ejemplo de combatividad deportiva. En el mundo del atletismo deportivo es conocida como La Tormenta del Caribe. Gloria del deporte cubano; ejemplo de valor y entrega incondicional al deporte. Se sobrepuso con gran valentía a un terrible accidente doméstico y la voluntad de salir adelante hizo que unos meses después del accidente se incorporara a las pistas, dando nuevos lauros a Cuba.

No menor reconocida, Mireya Luis Hernández, gloria del deporte cubano, reconocida como una de las mejores voleibolista de todos los tiempos. Solo tres semanas después de dar a luz, su valentía y combatividad le permitieron participar en el Campeonato Mundial de Voleibol de Checoslovaquia 1986, guiando a su equipo al subcampeonato mundial. Durante 18 años fue la capitana de las conocidas "Morenas del Caribe", la trayectoria deportiva la hizo acreedora de ser seleccionada entre los atletas destacados del siglo XX.

No alcanzan estas páginas para mencionar a todos los deportistas cubanos que han puesto en alto el nombre de nuestra patria y del deporte revolucionario, siendo ejemplos de dignidad, combatividad y patriotismo para las nuevas generaciones de cubanos.

Conclusiones.

El estudio de estos referentes nos permitió argumentar que la concepción martiana y fidelista de los valores están presentes en el deporte contemporáneo cubano.

Todos los valores que hemos tratado en esta investigación demuestran tener una relación dialéctica entre sí.

La concepción martiana y fidelista son muestra de los valores que tiene la revolución cubana en el contexto del deporte contemporáneo cubano.

Bibliografía.

Enciclopedia cubana ECURED. www.ecured.cu.

Discurso del Comandante en Jefe Fidel Castro en el acto de despedida a la delegación de atletas cubanos que participaron en las Olimpiadas de Atlanta, el 10 de julio de 1996. Sitio web Fidel: Soldado de las ideas. www.fidelcastro.cu.

Pérez Rodríguez F.; Vento Montiller O.; Rodríguez Alonso C. (2010). El programa de valores del sistema deportivo cubano. Selección de ponencias presentadas en Universidad 2010. ISBN 978-959-16-1092-8.

Rodríguez González M., Ramos Rodríguez M. (2012). La formación de valores: una prioridad en nuestra labor docente educativa. EFDeportes.com, Revista Digital. Buenos Aires, Año 17, N° 173, octubre de 2012. <http://www.efdeportes.com/>.

Sitio web oficial del INDER. www.inder.gob.cu.